

fichero literario es aceptar que cada autor es un desafío abierto al que tenemos perfecto derecho a responder desde nuestras circunstancias. ¿Puede haber mejor destino para un escritor que seguir incitando a la reflexión y al debate a través de las diversas situaciones sociales? Decir que Kafka es sólo lo que congelaron determinadas perspectivas puede conducir, por ejemplo, a creer que no es suya. «En la colonia penitenciaria» o muchas de las afirmaciones contenidas en su diario. El «miedo» de Kafka deja de estar históricamente justificado para convertirse en un caso de hipersensibilidad imaginativa. Eso cuando —como decía una carta enviada a TRIUNFO— no se celebran gozosamente sus representaciones en tanto que génesis de su «obra artística». ¡Cuánta parálisis! Y conste que lo que decimos de Kafka, tomado hoy como simple ejemplo, podría decirse de recientes actitudes frente a un García Lorca o un Aristófanes.

Acabemos con una consideración quizá interesante: la relación existente entre la posición sociopolítica cotidiana inmovilista y la invocación de las imágenes académicas preestablecidas cada vez que alguien se atreve, textos fehacientes en mano, a dar otro punto de vista. Y lo curioso es que siempre oponen a las nuevas y más críticas perspectivas la afirmación de que Kafka «es» esto o Lorca «es» lo otro o Aristófanes «es» lo de más allá, como si los invocadores vivieran en la tierra de los justos y las categorías definitivas. ■ J. M.

MÚSICA

José Iturbi, o la decadencia del sistema

Reconozco sinceramente que nunca me conté entre los numerosos admiradores del gran pianista José Iturbi. Quizá porque siempre me pareció

—y con ello no descubro la pólvora, pues se trata de una opinión compartida por un cierto sector del público y de la crítica— un intérprete dotado de enormes facultades mecánicas, pero carente de sensibilidad. Quizá también porque me era difícil separar su imagen física de aquellos acaramelados y policromos films que nos ofrecía la Metro-Goldwin-Mayer al comienzo de la década de los cincuenta. Habitado a ver a un Iturbi aporreando las «Rapsodias húngaras» de Liszt en el elefantiaco auditorio al aire libre de Hollywood, o departiendo amigablemente con Esther Williams y Xavier Cugat, pero precedido en todo caso por el familiar bostezo del león de la Metro, me costaba un terrible esfuerzo situar al famoso pianista valenciano entre otras figuras de su generación —Backhaus o Brailovsky, pongo por caso— entregadas al oscuro quehacer musical y alejadas del rutilante microcosmos cinematográfico. José Iturbi se nos presentaba invariablemente como un producto del «star system» americano y, lo que es peor, su estilo interpretativo se resentía de determinados defectos —excesiva frialdad, exhibicionismo desmesurado, virtuosismo casi «kitsch»— impuestos sin duda por los condicionantes del mercado musical yanqui.

Ahora, «Ibermúsica», en su «Ciclo de grandes intérpretes», nos ha traído de nuevo a José Iturbi. El nombre de Iturbi es capaz por sí solo de llenar un teatro. Por otra parte, su mera presencia física —su innegable simpatía, su desbordante y entrañable humanidad— provoca en el espectador una corriente de predisposición hacia el intérprete. En tales circunstancias el éxito está plenamente garantizado. Y nadie podrá negar que, en esta última ocasión, se han cumplido dichas predicciones.

Pero José Iturbi no es, por desgracia, el mismo de hace diez o quince años. Sus manos no son tan ágiles ni tan precisas. Aquel fantástico robot que era capaz de batir todos los records de velocidad sobre el teclado es hoy un hombre cuyos dedos se atascan entre los racimos de notas. Los sonidos ya no brotan

del piano con esa gélida e inexpresiva limpieza que caracterizaba a sus antiguas interpretaciones; ahora es frecuente percibir notas «sucias», desajustes rítmicos entre las pautas, gratuitos embarullamientos, brusquedades dinámicas, «acelerados» y «ritardandos» totalmente innecesarios. La precisión de antaño



se ha transformado en lamentable torpeza.

Podía haberse esperado de Iturbi —yo, ingenuamente, lo esperaba— que esa disminución de facultades mecánicas se viese compensada por una tardía maduración de la sensibilidad interpretativa. Algo así les sucede a los viejos cantores flamencos: cuando pierden la voz es precisamente cuando empiezan a cantar con hondura. Pero no se ha producido esa hipotética compensación. José Iturbi continúa siendo un intérprete epidérmico, un traductor superficial de los mensajes sonoros. Y, además, sus versiones «literales» —nunca «literarias»— de antaño ya no son tampoco «literales»: el robot está gastado por el uso.

No merece la pena detallar el desarrollo del concierto. La imprección y la ausencia de matices fueron casi constantes en la primera parte (más evidentes en el «Aria y variaciones de la suite núm. 5», de Haendel, y en la sonata «Appassionata», de Beethoven, que en las tres obras de Debussy). La segunda parte, dedicada in-

tegramente a Albéniz, pudo haber sido la tabla de salvación de José Iturbi; al tratarse de piezas brillantes, muy popularizadas y de menor densidad intrínseca, el pianista cuenta con un gran porcentaje de elementos a su favor. Sin embargo, y a pesar de su excelente acogida por parte del público, José Iturbi no acertó, a mi juicio, en la interpretación de las expresivas y asequibles páginas de Isaac Albéniz.

Hay que deplorar que los admirables esfuerzos de «Ibermúsica» se hayan visto frustrados por segunda vez. La inclusión de Iturbi en el «Ciclo de grandes intérpretes» suponía una garantía previa de éxito comercial, pero también implicaba un grave riesgo: el de la confrontación de la posible validez de un sistema. Y esa confrontación nos ha venido a confirmar que el sistema está en decadencia. ■ SANTIAGO RODRIGUEZ SANTERBAS.

ARTE

He vuelto a la Galería Theo. Dos veces: la primera, para ver la bella exposición de Gregorio del Olmo. La segunda, para ver la de Caneja. Esa galería fue la que adquirió una rara notoriedad, hace tres o cuatro meses, cuando fue atacada por las hordas enemigas de Picasso. ¿Os acordáis? Pues, dentro de ella, siempre trato de provocar en mí mismo la indignación. Y no, no me sale la indignación, ni siquiera el resentimiento. ¿Por qué? Yo creo que es porque el ataque a Picasso no pudo dejar de ser, a pesar de lo que se propusieron sus organizadores, un homenaje a Picasso. Iba a decir que fue como un holocausto wagneriano a Picasso, pero no: fue un homenaje español, característicamente español, a la mayor gloria de Picasso.

Pues he vuelto a Theo para ver esas dos exposiciones, la de Gregorio del Olmo y la de Caneja. En ese orden se produjeron. Pero ahora, a la hora de comentarlas, me voy a permitir invertir el orden del comentario. Hay razones funcionales para ello cuya explicación sería prolija e inútil. Comentaré hoy a Caneja. Y me marchó. Un viaje muy extraño y aparentemente disparatado: Barcelona, Palma de Mallorca, Santa Cruz de Tenerife. Probablemente, mi próximo comentario vendrá de algún sitio de esos, para luego volver al orden de Madrid.

Juan Manuel Caneja. Galería Theo. Madrid

Caneja poseía —y posee— un idioma pictórico tan característicamente suyo que cualquiera de sus cuadros es identificable al primer golpe de vista, incluso por el que no sea un frecuentador habitual de la pintura. La pintura de Caneja no es identificable sólo por el idioma: es identificable, incluso, por el argumento. Aparte alguna naturaleza muerta y alguna figura, lo suyo son paisajes..., un determinado tipo de paisajes... ¿Qué paisajes? Un tipo de paisajes en donde el estigmatiza siempre la anarquía de la creación con el orden de la construcción. Es decir, un paisaje, sí, de fondo campesino —y por ello, con preponderancia hiperbórea, imprecisa, nebulosa—, pero con una superposición constructiva, casi siempre referida más que a una cosa aislada, a un núcleo de población, a una aldea o poblado. A primera vista se advierte, en esa constante de su temática constructiva, la sugestión de un magisterio largamente decantado en su obra: el de Cézanne, en particular, y el del cubismo, en general. De todas maneras, era un magisterio, insisto, decantado; es decir, diluido en su especial manera de enten-